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5月27日上午， 报社的两会沟通群
里，一位同事转发了一条中国记协官方
微信公众号文章《观会|� 10万字民法典
草案，这些“创意播报”好有料》，其中羊
城晚报的长图漫画《民法典与“明仔”这
一生》被收录该文中予以推介。

这是今年全国两会羊城晚报民法
典系列创意设计产品中的一个，被多个
平台转载。

审议并表决民法典草案是十三届
全国人大三次会议的重要议程，也是民
法典编纂工作“两步走”的第二步。两会
召开前，严格地讲是春节前，我们就瞄
准这一议程谋求创意表达。 开选题会
时，羊城晚报采编中心两会报道组经反
复沟通创意，最后商定了由长图漫画这
种形式展现民法典究竟将怎样影响一
个人的一生，我们设计出广州人“明仔”
的形象，将其形象代入日常生活中各种
可能的场景———比如出生前、遭遇高空
抛物、结婚时隐瞒疾病、离婚时夫妻债
务、死亡后遗体捐献等等，来阐释民法
典是怎样处理生活百态的。

中国记协公众号文章《观会|� 10万字
民法典草案，这些“创意播报”好有料》在

评价羊城晚报的这一创意时说：“立足创
意包装， 设计出淘气可爱的漫画人物，将
其套入从草案中想象提炼的生活场景，让
法律规定的抽象概念形象化、时尚化。 ”

此外，今年全国两会召开前，我们
在策划的主要面向青少年的《代表课
堂》视频栏目中，也设计出一期《民法典
将怎样影响孩子们的生活》视频；我们
还专访了民法学界的权威专家———中
国法学会副会长、中国民法学研究会会
长、中国法学会民法典编纂项目领导小
组副组长、中国人民大学常务副校长王
利明教授，整版刊发了专访文章《民法
典草案最大亮点：人格权独立成编》，讲
述了我国民法典立法的时代意义、最大
亮点、如何回应社会“痛点”等问题；两
会期间，我们还用音频形式展现了广东
团代表肖胜方登上首场代表通道接受
采访的心路历程，还采写了《1260条民
法典草案中，有这些广东“影子”》的稿
件，阅读量迅速突破10万。

民法典草案的多维度新媒体表达，
在这次两会报道中得到充分运用，也给
了我们全媒体团队更多信心。
羊城晚报特派北京全媒体记者 董柳

今年两会报道，“云采访” 成为了
我们对话诸位“大咖”的主要方式。 每
一年全国两会， 羊城晚报都会推出一
大批权威人物的重磅访谈， 在今年不
一样的两会上， 我们实现了与“大咖”
们隔空对话。

我们盯紧了教育界的几位“重量
级”代表委员，比如，全国政协委员、中
山大学党委书记陈春声， 全国人大代
表、 中山大学校长罗俊， 全国人大代
表、深圳大学校长李清泉，全国政协委
员、西湖大学校长施一公，全国人大代
表、 中国科学院院士、 中山大学中山
医学院院长宋尔卫等，就高等教育、科
技创新、人才培养等话题，进行了深度
专访；

我们还采访了全国政协委员、港珠
澳大桥管理局总工程师苏权科， 全国
人大代表、TCL 董事长李东生，全国人
大代表、广汽集团董事长曾庆洪等，着
眼新基建建言献策；

我们还请到了全国人大代表、格力
公司董事长董明珠分享了疫情之下，
企业如何突围的“秘诀”；

我们还专访了广东省卫生健康委、
省财政厅、 省市场监督管理局等多家
单位的“一把手”，畅谈常态化疫情防
控下的工作部署和未来展望。

特别值得一提的是，我们请受疫情
影响最严重的行业之一———航空业的

“大佬们”隔空对话，“把脉”疫情之下中
国民航业的突围和发展，于是，南航集
团党组书记、董事长王昌顺，东航集团
党组书记、董事长刘绍勇，春秋航空董
事长王煜， 吉祥航空董事长王均金，首
次以“云上圆桌会”的方式，回应社会关
切。 报道出街后，在社会引发强烈反响，
有业内人士指出：“这一报道说了业内
想说的话，解了百姓心中的疑。 ”

每一条“沉甸甸” 的专访稿背后，
是羊城晚报多年来在各个领域的积累
和深耕， 是羊城晚报多年来对内容精
雕细琢的“打磨”。 正因如此，这些优质
内容才得以完美呈现。

羊城晚报记者 唐珩

“一个没有荔枝的夏天是不完整
的。 ”最近，全国人大代表、茂名市委
书记许志晖的这一金句， 火出了圈！
这是他在接受羊城晚报记者专访时，
为茂名荔枝“带货”时说的一句话，真
诚而有趣。

今年两会期间，我们采访了广东
多个地市的书记市长，并推出了一组
重磅专访稿件———

全国人大代表、湛江市市长姜建
军透露， 今年拟安排交通重点项目
46 个；全国人大代表、茂名市委书记
许志晖说， 茂名要成为容得下肉身放
得下灵魂的城市； 全国人大代表、潮
州市长殷昭举强调潮州正全力做好
“特、精、融”三篇文章；全国人大代

表、佛山市市长朱伟表示，要加快广佛
全域同城化；全国人大代表、江门市市
长刘毅将打造农业合作平台； 全国人
大代表、 阳江市委书记焦兰生提出要
高质量发展现代农业；全国人大代表、
汕头市市长郑剑戈称要以特区之为主
动谋变； 全国人大代表， 东莞市委书
记、市人大常委会主任梁维东称，百项
重点民生事项年内实施； 全国人大代
表、 清远市委书记郭锋要加快广清一
体化和“入珠融湾”步伐……

一个个专访，通过文字、视频等
多重方式，在《羊城晚报》报、网、端同
步呈现。 与此同时，羊城晚报还推出
了“云游岭南，闪亮广东”H5，将航拍
下的岭南醉人美景与各地市中心工

作紧密结合，全面展现广东形象。
“直播”“带货” 是 2020 年的热

词，也融进了我们的两会报道中。 今
年全国两会，羊城晚报推出“带货广
东”系列策划，除了邀请许志晖为茂
名荔枝带货外，还请他为“南粤家政”
工程带货；全国人大代表黄细花为广
东美景、“粤菜师傅”工程“带货”；曾
小敏为岭南文化、粤剧文化“带货”；
李东生为广东制造、高质量发展“带
货”；杨珍为广东技工“带货”；董明珠
为广东技能人才“带货”等等。

2020 年，这个“不一样”的全国
两会上，我们让代表们用“不一样”的
方式表达，全面展现广东风采。

羊城晚报记者 沈婷婷

5 月 28 日，十三届全国人大
三次会议表决通过了《全国人民
代表大会关于建立健全香港特别
行政区维护国家安全的法律制度
和执行机制的决定》。

这是今年全国两会一项重要
议程，它来自港区全国人大代表、
香港中律协创会会长陈曼琪会前
提交的一个建议。 为什么会有涉
港国家安全立法？ 它背后有什么
故事？ 羊城晚报记者专访了陈曼
琪， 她通过《羊城晚报》 坚定发
声：“中央出手，香港有救”。

事实上，两会期间，围绕“涉
港国家安全立法”这一主题，羊城
晚报联合香港大公报、文汇报、澳
门商报组成报道组展开联合报
道。 通过电话、视频连线等方式，
采访到了多名在港区代表委员，
他们纷纷表达了对涉港国家安全
立法的支持和赞同，并深度解读，
为公众“答疑解惑”。

另一方面， 羊城晚报牵头香
港大公报、 文汇报和澳门商报等
媒体， 发起粤港澳三地代表委员
联动，让代表委员“隔空”对话，为
下一步粤港澳大湾区经济发展、
社会治理等方面建言献策。

同样的联动， 还体现在“广
深”。作为粤港澳大湾区建设的中
心城市和区域发展核心引擎，广
州和深圳如何抓住粤港澳大湾区
建设和支持深圳建设中国特色社
会主义先行示范区“双区”的机遇，
加快高质量发展？ 羊城晚报牵头发
起了“聚焦双区发展”的专题报道，
通过采访全国人大代表中来自广
州和深圳的企业家、 专家学者代
表，为“双区”建设建言献策。

值得一提的是， 羊城晚报还
推出“双区齐飞，粤来粤好”H5，
通过生动有趣的互动， 为人们呈
现出一个富有蓬勃活力的广东形
象。 羊城晚报记者 丰西西

聚焦广东的全国人大代表特别是
工作在基层一线的全国人大代表，是
羊城晚报本次两会报道的一个侧重
点， 也是我们在策划相关栏目时重点
考虑的出发点和立足点。

两会召开前一周，《羊城晚报》报、
网、端上就已经开设了两会预热栏目，
聚焦工作在基层的在粤全国人大代表
和住粤全国政协委员的履职。

两会召开前， 羊城晚报采编中心
两会报道组策划了一档让代表履职可
视化的栏目《一份建议的诞生》，聚焦
工作在基层的在粤全国人大代表，通
过“视频+文字”相结合的方式，讲述他
们怎样联系群众、沟通群众、反映民意
的过程。

提前策划、拍摄、制作完成后，在
两会期间陆续推出， 让代表履职的风
采，通过可视化的镜头表达和展示，让
广大读者能够看到代表们的履职故
事，体会到他们的履职心得。

此外，羊城晚报还策划开辟了《脱
贫攻坚代表说》栏目，我们采访了来自
粤东粤西粤北地区的全国人大代表，
请他们讲述脱贫攻坚过程中的代表作
为及工作实效。

人大代表人民选， 选出代表为人
民。 在这次全国两会报道中，羊城晚报
把目光对准广东的代表们， 搭建呈现
代表履职风采的可视化平台， 代表履
职更加接地气、聚民意。
羊城晚报特派北京全媒体记者 董柳
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“说实话，这是我第一次做音频节
目，感觉很新鲜，读者能直接听到我的
声音， 好像和大家的距离更加接近
了。 ”5月26日，全国人大代表、中国邮
政集团有限公司珠海市分公司外伶仃
邮政营业所主管谢坚在录制《代表日
记》时，与听众朋友分享他此次两会期
间录制Rlog（声音日记）的感受。

因为今年两会“不一样”，早在两
会开幕前，羊城晚报采编中心两会报
道组就决定，邀请往年的“受访者”
变身“发布者”，让代表委员通过音
频和视频等方式，讲述履职故事。 于
是，羊城晚报以音频表达为主的《代
表日记·不一样的两会》 与以视频表
达为主的《代表课堂》应运而生。

5月21日， 羊城晚报携手国内最
大的UGC音频社区———荔枝和暨南
大学口语传播系声海工作室共同打
造的“两会声音日记”栏目《不一样的
两会》正式上线。

谢坚是发布者之一。 录制首篇
日记时，谢坚还有点小紧张，因为这
是他第一次通过自己的声音在媒体
平台上与大众“见面”。 由于时间很
紧， 谢坚每天都会认真写好文本，通
过连线“输出”声音日记的半成品，再
由记者精心制作完成并发布。

另一方面，来自暨南大学口语传
播系声海工作室的主播们，则通过选
取两会期间刊登在羊城晚报的《代表
日记》，如全国人大代表、广东省律师
协会会长肖胜方的《第一次代表通
道》等，以音频的形式在荔枝平台上
发布。 荔枝平台上的用户，近九成用
户为“90后”“00后”，他们表示，通过
这一方式，让自己对两会有了更多的
了解，“距离好像拉近了”， 有主播说。
据统计， 此专题在羊城派与荔枝平台
点击量近百万。

特别值得一提的是，今年被最高
法点名表扬的全国人大代表、广州市
中级人民法院审判委员会委员、少年
家事审判庭庭长陈海仪，在全国两会
期间，在羊城晚报独家开设了《代表
课堂》。 通过五期《代表课堂》向大家
讲述全国人民代表大会为什么每年
必须召开？ 民法典将怎样影响孩子
们的生活等等。 她希望通过《代表课
堂》， 让孩子们了解人民代表大会的
制度与国家立法的动向。

通过打通各种平台渠道，用年轻
人们喜欢的方式，打破“次元壁”，让
年轻受众更加了解国家大事，关心国
家大事，这一次，我们做了“不一样”
的尝试。 羊城晚报记者 谭铮

书写“广东实践”，获代表委员点赞

“大咖”纷纷带货，展示广东风采

发起“多地联动”，聚焦热点话题

《民法典与“明仔”这一生》
被中国记协公众号 @ 了

代表委员打破“次元壁”，与受众“零距离”
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▲茛5月20日《战疫·广东行动》特刊

荩《人民至上》专题报道海报

“云游岭南，闪亮广东”H5

“双区齐飞，粤来粤好”H5

长图漫画《民法典与“明仔”
这一生》局部

《一份建议的诞生》
让代表履职可视化

“云采访”显神通
与“大咖”隔空对话

5 月 24 日 A5 版

5 月下旬，近 3000
名全国人大代表和 2000
多名全国政协委员，从全
国各地汇聚北京人民大
会堂。 这场原本在“春天
的约会”， 受新冠肺炎疫
情影响，推迟到了夏天。

这是一次“不一样”的
全国两会：代表委员们戴
着口罩参会，压缩的会期
等等。 对于两会的采访记
者而言， 今年也有许多
“不一样”， 其中，“不见
面”的“云采访”成了今年
的主要采访形式。

面对“不一样”的全国
两会，羊城晚报今年也推
出了“不一样”的报道形
式：通过报、网、端同步推
出独家策划《战疫：广东
行动》《人民至上》等优质
内容产品， 全面展现了

“广东实践”“广东经验”；
推出了一系列重磅专访
稿，面向不同领域发出权
威声音；特别值得一提的
是，羊城晚报通过多维度
新媒体方式， 用精美特
刊、手绘长漫、H5、短视频
等多种生动活泼的形式，
精彩呈现优质内容。

追求优质内容是羊城
晚报一如既往的坚持。 在
这次“不一样”的两会报
道中，羊晚人用自己的努
力，“精雕细琢”出形式多
样的精品报道，全方位、
多角度讲好“广东
故事 ”，唱响“广
东好声音”。

在抗击新冠肺炎疫情中， 广东
表现出的胆识、担当，取得的成绩、
成效等，均被总结成了“广东经验”
“广东实践”，向全国乃至全球推广。
在这场疫情中，许多住粤全国政协委
员和在粤全国人大代表都冲在了抗
疫最前线，也有无数代表委员出钱出
力，为抗疫做贡献。 他们不断总结思
考，深入调研，将抗疫期间的观察和
思考，融入了精心准备的建议、提案
和议案中。

5 月 20 日， 住粤全国政协委员
和在粤全国人大代表启程出发当天，
广东“抗疫”刚好满 4 个月。 这一天，
《羊城晚报》同步在报、网、端推出 12
个整版《战疫·广东行动》特刊和 H5
作品， 展现了战疫中的“广东高度”
“广东速度”“广东力度”“广东精度”
“广东温度 ”“广东韧度 ”“广东尺
度”， 得到了在粤全国人大代表和住
粤全国政协委员的高度评价。全国人
大代表黄细花点赞特刊：“展现了我
们代表、委员们的心声和建议，对我
们履职是一个很大的鼓舞。特别棒！”

5 月 22 日下午， 习近平总书记
在参加内蒙古代表团审议时的重要

讲话， 在代表委员中引发了热烈反
响。 代表委员在接受羊城晚报的采访
时纷纷表示，将把“人民至上”的理念
深入贯彻落实到实际工作中。

5 月 24 日起，《羊城晚报》 报、
网、端同步推出《人民至上》专题报
道，围绕“全方位守护人民健康 多措
并举增加人民福祉”等主题，记录了
党的十八大以来， 广东在各个领域，
尤其是抗击新冠肺炎疫情中，“人民
至上、生命至上”的实践行动。

今年是决战决胜脱贫攻坚的收
官之年。 如何在疫情防控同时，高
质高效完成脱贫攻坚任务？ 广东有

“路数”。 两会期间，羊城晚报报业集
团联合广东省音乐家协会策划、 创作
推出了 《迈上这条更美的路》———
2020 全国两会决战决胜脱贫攻坚原
创歌曲主题 MV， 广东音乐家们用轻
快的曲调、激昂的歌声发出“广东声音
”，展现中华大地翻天覆地的变化。

使用多种形式做内容呈现，是羊
城晚报近年来一直努力的方向。 这一
次，我们再度开启了“不一样”的尝
试，接下来，我们将努力探索更多可
能。 羊城晚报记者 丰西西


